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O	  ZÉ,	  POR	  PALAVRAS	  MINHAS

Foi	  pela	  Raquel,	  sua	  sobrinha,	  que	  naquela	  manhã	  de	  18	  de	  Fevereiro	  soube	  que	  o	  Zé	  dissera	  adeus	  à	  vida.	  Embora	  esperado,	  

a	  tomada	  de	  consciência	  da	  sua	  parSda,	  foi-‐me	  tremendamente	  cruel.

Gostaria	   de	   relembrá-‐lo,	  mas	   não	   com	   o	   apoio	   de	   uma	   narraSva	   biográfica	   e	   cronológica	   da	   sua	   vida. 	  Isso	   constará	   dos	  

registos	  disponíveis	  para	  todos	  na	  Marinha.

Vou	  antes	  recordar	  momentos	  da	  sua	  vida,	  falar	  de	  si,	  talvez	  mesmo	  falar	  com	  ele, 	  para	  que	  todos	  possamos	  conhecer	  melhor	  

como	  ele	  era	  e	  como	  aproveitou	  os	  seus	  dias.

O	  Zé,	  não	  era	  mesmo	  nada	  fácil. 	  Às	  vezes,	  parecia	  até	  que	  gostava	  de	  alguma	  conflitualidade. 	  Recordo	  que,	  a	  poucas	  semanas	  

do	  fim,	  pretendi	  que	  ele	  tomasse	  uns	  comprimidos	  prescritos,	  mas	  logo	  nele	  transpareceu	  aquela	  sua	  faceta	  mais	  agressiva.	  

Desculpa-‐me	  Zé.

Normalmente,	  era	   reservado	   nos	   primeiros	  contactos,	  de	   poucos	   sorrisos,	  não	   criando,	  naturalmente,	   grandes	  empaSas	  à	  

primeira	  vista. 	  Em	  serviço,	  juntava-‐se	  a	  este	   semblante,	  o	   rigor	   e	  a	  exigência.	  Mas	  quem	   conseguisse	  penetrar	  naquela	  sua	  

máscara,	   encontrava	   um	   outro	   Zé,	   um	   excelente	   camarada	   e	   um	   amigo	   aberto,	   frontal,	   comunicaSvo,	   mas	   sobretudo	  

verdadeiro.	  Era	  preciso,	  primeiro,	  saber	  conhecê-‐lo,	  para	  facilmente	  depois	  conquistar	  a	  sua	  amizade.

Somos	  filhos	  da	  mesma	  Escola	  –	  barras	  sessenta	  –	  mas	  foi	  na	  Guiné,	  em	  meados	  da	  mesma	  década	  que	  cimentámos	  a	  nossa	  

amizade.	   Os	   momentos	   dicceis	   aproximaram-‐nos	   muito, 	   e	   a	   Guiné	   era	   férSl	   nesse	   momentos.	   Passámos	   a	   ser	  

verdadeiramente	   amigos	  até	   ao	  fim.	  Tínhamos	   naqueles	  tempos	  apenas	   23	  anos.	  O	  Zé	   sempre	   foi	  mais	  velho,	  muito	   mais	  

velho.	  Dois	  dias	  separavam	  as	  nossas	  idades.	  Devia-‐lhe	  respeito.

Conheci-‐o	  no	  mar	  e	  em	  terra,	  de	  dia	  e	  de	  noite, 	  e	  também	  na	  “noite”,	  por	  que	  não	  dizê-‐lo,	  no	  período	  mais	  verde	  nos	  nossos	  

anos.

Embora	  diccil,	  o	  Zé	  Snha	  amigos	  e	  conhecidos	  em	   toda	  a	  parte.	  Em	   todo	   o	   lado	  onde	  aparecia,	  conhecia	  gente	  e	  distribuía	  

abraços.	  Sabia	  fazer	  amigos,	  mas	  acima	  de	  tudo,	  sabia	  conservá-‐los.

Não	   resisto	  a	   divulgar	   um	  exemplo	   da	  sua	  comunicabilidade	  e	   que	  me	  é	  parScularmente	  grato.	  Trata-‐se	  de	  eu	  próprio	  ter	  

conhecido	   a	  minha	  mulher,	  a	   Graça,	   em	  1968	  em	   Luanda,	  pela	  mão	   do	   Zé	   que	   acabava	   então	   de	  chegar,	  em	   viagem	   de	  

instrução	  no	  NE	  “Sagres”.	  Esclareço,	  que	  eu	  já	  me	  encontrava	  em	  Angola	  há	  uns	  meses	  largos.

Ele	  estava	  sempre	  em	  todo	  o	  lado.

Também	  o	  meu	  filho	  Diogo,	  há	  mais	  de	  30	  anos,	  ao	  seu	  colo,	  em	  PorSmão	  junto	  à	  ponte	  velha, 	  aprendeu	  a	  comer	  sardinhas	  

assadas	   no	   pão.	   Estou	   a	   vê-‐lo,	   com	   conversa	  de	   criança,	  pacientemente,	  a	   ensiná-‐lo.	   E	  bastou	   isso	   para	   fazer	   mais	   uma	  

amizade.	  E	  o	  Diogo	  nunca	  mais	  o	  esqueceu.

Por	   tudo	   isto,	  muitos	  quiseram	  estar	  na	  sua	  despedida,	  e	  a	  Capela	  de	  S.	  Roque	  foi	   pequena	  para	  todos,	  tanto	   dentro	  como	  

fora.



E	  em	  família, 	  como	  era	  o	  Zé?	  Do	  que	  dele	  transparecia,	  a	  preocupação	  com	  todos,	  era	  uma	  constante	  sua. 	  Creio	  poder	   dizer,	  

que	  ao	   longo	  da	  sua	  vida,	  pautou	  o	   seu	   comportamento	  pelo	  respeito, 	  tolerância	  e	  amizade.	  O	  exemplo	  da	  sua	  conduta	  na	  

família	  que	  consStuiu	   e	  assumiu,	  traduz	  por	  si	   só, 	  o	   que	   julgo	  ter	  sido	  o	   significado	   para	  ele	  de	  toda	  a	  grandeza	  da	  palavra	  

Família.

Nos	  seus	   tempos	   livres,	  a	   sua	  segunda	   casa	  era	  o	   Clube	  Militar	   Naval.	   E	  aí	   também	   os	   amigos	  o	   rodeavam.	  Que	   lição	   de	  

generosidade	  aquela	  que	  o	  Paulo,	  o	  Zé	  e	  o	  Esteves	  lhe	  souberam	  dar	  nas	  úlSmas	  semanas	  da	  sua	  vida,	  levando-‐lhe	  ao	  hospital	  

os	   “mimos”	   do	   Clube	   de	   que	   ele	   tanto	   gostava. 	  Um	   gesto	  de	  tamanha	  grandiosidade	  só	   entre	   gente	  boa	  e	   amiga	  poderá	  

acontecer.

E	  o	   Zé	  era	  assim.	  Uma	  vida	  plena	  de	  amigos,	  de	  múlSplas	  histórias	  e	   de	  coisas,	  felizmente	  a	  maior	   parte	  delas,	  boas	   para	  

recordar.	  Para	   a	  Regina,	  sua	  mulher,	  e	  para	  a	  Lena,	   sua	  irmã,	  deixo	   um	  beijo	   em	   silêncio,	  num	  silêncio	   que	   ambas	  sabem	  

querer	   dizer	   muito.	   Para	   o	   David	   e	   seus	   irmãos	   Inês,	  Tiago	   e	   Nuno,	   um	   abraço	  muito	   senSdo,	   tal	   como	   senSdas	   são	   as	  

saudades	  imensas	  que	  o	  vosso	  pai	  nos	  deixou.

Pensando	  em	  S,	  imagino	  que	  estás	  mais	  longe,	  mas	  não	  sei	  onde!	  Aquilo	  que	  todos	  nós	  sabemos	  é	  que	  ficámos	  mais	  sós.	  

Queria	  evitar	   este	  momento,	  que	  é	   o	   mais	   diccil	   para	  mim.	  Vou	   encher-‐me	  de	   coragem,	  e	   dizer-‐te, 	  o	   que	  normalmente	  

dizíamos	  um	  ao	  outro,	  quando	  nos	  despedíamos:	  “Adeus	  Zé	  e	  porta-‐te	  bem”.

Paulo	  Grade	  Richart	  	  (Braga,	  8	  de	  Março	  de	  2011)

P.S.	  Lembras-‐te	  Zé,	  de	  uma	  vez	  na	  Guiné,	  num	  daqueles	  momentos	  bem	  duros	  por	   que	  passámos	   juntos,	  foste	  tu,	  que	  por	  

palavras	  e	  aStudes	  bem	  enérgicas,	  me	  chamaste	  à	  razão	  e	  estancaste	  as	  minhas	  emoções?	  

Nessa	  altura	  fizeste	  o	  que	  eu	  precisava.	  E	  agora,	  enquanto	  escrevo,	  volto	  a	  precisar	  do	  mesmo.
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HOMENAGEM	  AO	  ZÉ

EsSve	   com	   o	   Zé	  Heitor,	  pela	  úlSma	  vez, 	  em	  meados	   de	   98.	  Acedendo	   a	   amável	   convite	  do	  meu	   Irmão,	  por	   opção,	  casal	  

António	   Fernando	   e	  Marina,	  Zé	  Heitor	   e	  Maria	  Regina,	  Maria	  Cecília	  e	   eu	  passamos	  uma	   agradabilíssima	  noite	  no	  meio	   de	  

muita	  risada	  e	  conversa	  fiada.	  Essa	  noite	  de	  alegria	  terminou	   quando	  Snha	  de	  terminar	  e	  dela	  tenho	  a	  lembrança	  de	  um	  Zé	  

Heitor, 	   de	   calvície	   precoce,	   um	   homem	   forte,	   de	   falso	   talhe	   fino,	   enfim,	   um	   mar-‐e-‐guerra	   que	   ostentava	   no	   seu	   peito	  

condecorações,	  merecidamente	  ganhas	  nos	  campos	  da	  Guiné	  e	  não	  só!	  ...	   	  Do	  Zé	  Heitor	  guardo	  essa	  imagem	  csica,	  guardo	  as	  

lembranças	   dos	   tempos	   que	   passamos	   juntos	   na	   Sagres	   e	   que,	   naquele	   jantar, 	   tantas	   vezes	   os	   nossos	   olhares	   se	  

entrecortaram	   acompanhados	   de	   um	   sorriso	   cúmplice	   relembrando	   o	   Amigo,	  mais	   que	   Camarada, 	  das	   guerreiras	   noites	  

lisboetas.	  Hoje,	  ao	  saber	  do	  seu	  falecimento,	  entristeço-‐me	  com	  a	  norcia	  da	  sua	  longa	  enfermidade	  e	  grande	  sofrimento,	  mas	  

sinto-‐me	  confortado	  por	  dele	  guardar,	  no	  meu	  coração,	  a	  imagem	  de	  nosso	  úlSmo	  encontro.	  Não	  sinto	  pena,	  sinto	  saudade	  e	  

o	   conflito	  permanente	  que	   guardo	   em	  mim	  quando	   reflito	   o	   quanto	   me	   custou	   trocar	   o	   bem-‐estar	   pessoal	   e	   o	   de	  minha	  

Família	   pelo	   meu	   bem-‐querer	   aos	   meus	   Camaradas	  e	   à	  Marinha	   que	   tanto	   amei... 	  ao	   meu	   jeito.	  Até	   a	   vista	   Zé!	   Lá	   nos	  

encontraremos...	  de	  novo!

Leopoldo	  Bastos	  Jorge


